
Господу угодно было, чтобы 
святой Савва стал пастырем 
словесных овец

Родился будущий святой в богатой семье 
военачальника (V век). Еще с юного 
возраста удивлял всех блестящим умом, а в 
8 лет при весьма сложных жизненных 
обстоятельствах ушел в монастырь. 
Одаренный ребенок скоро научился читать 
и хорошо изучил Священное Писание. 
Напрасно родители уговаривали святого 
Савву вернуться в мир и вступить в брак. 
В 17 лет он принял монашеский постриг и 
так преуспел в посте и молитвах, что был 
удостоен дара чудотворений. Он трудился 
во славу Божию настолько усердно, что 
очень быстро достиг духовных высот. Но не 
успех являлся для него главным. Душа его 
возвышенная стремилась к безмолвной 
жизни пустынника, чтобы никто не мешал 
ему молиться Богу. Все исполнилось таин-
ственно и чудесно.

Благословившись у старца, Савва ушел в 
пустыню, где он проживал в труднодо-
ступной пещере, которую открыл ему Бог 
через Своего Ангела. Лишь только в субботу 

святой покидал затвор и приходил в 
обитель, участвовал в Богослужении и 
принимал пищу. Через некоторое 
время преподобному было разрешено 
совсем не оставлять затвора, и святой 
Савва подвизался в пещере в течение 
пяти лет.

Промыслительным явился и тот факт, 
что люди-варвары услужливо достав-
ляли ему пищу. В короткое время 
собралось вокруг него около сотни 
иноков, и, с помощью Божией, началось 
строительство Лавры.

 «Вот вам отец ваш и 
игумен вашей Лавры, 
избранный свыше Богом...»

Преподобный Савва прошел долгий и 
тяжелый путь:  строительство и обеспе-
чение Лавры, неустанная молитва, 
чудеса, исцеления и добродетели, коих 
не счесть. В итоге  –  слава и почитание 
по всей вселенной. Скажите, кому это 
может понравиться? Богу? Да, но не дья-
волу, который «яко лев рыкает, ища 
поглотить неугодного ему».

Двадцать лет исполняется нашей обители, 
названной в честь величайшего небесного 
покровителя святого Саввы Освященного.
 
Для нас привычными стали в церковном 
обиходе определения святых: такие как 
угодник, многострадальный, первозванный, 
милостивый. А задумывались ли мы, почему 
преподобного Савву назвали «Освященным»? 
Для этого вспомним его житие. 
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Промыслительно в Лавру поселяются 
иноки, изначально ненавидевшие Савву, 
жутко завидовавшие ему и желавшие его 
свержения и уничтожения. Злоба повела 
их к Иерусалимскому Патриарху, где они 
нескладно лгали на святого, требуя назна-
чения игумена для обители. 

Но зачем Лавре игумен, если Савва и так 
управитель? Оказалось, не все так просто. 
Сам он оставался для всей братии главой, 
но по чину был такой же, как и все – простой 
инок. Менявшиеся Патриархи много раз 
предлагали рукоположить Савву во пресви-
тера, но он отказывался – по смирению. И 
Божественную литургию Савва просил 
отслужить священников, приходивших 
помолиться в Лавру.

Очень трудно представить себе, 
насколько любил  Бога этот  кристально- 
чистый,  преданный монах, боявшийся 
обидеть Его даже мыслью. Он опасался, 
что после рукоположения во священниче-
ский сан у него появятся честолюбивые 
мысли.

Выслушав злополучных клеветников, 
Патриарх умышленно повременил с 
ответом до утра, сам же срочно посылает 
за святым Саввой, как будто по делам, а по 
прибытии, без промедления, посвящает, 
хоть и против его воли, в пресвитера. 
Отсюда он и получил наименование «Освя-
щенного». Вызвал лжецов и сказал им: «Вот 
вам отец ваш и игумен вашей Лавры, 
избранный свыше Богом...»

Жизнь в Лавре была намного труднее и 
жестче, чем в других обителях. Прп. Савва 
сам утвердил монастырский устав, по кото-
рому женщинам строго воспрещалось 
входить на территорию Лавры. 

За свою длинную, почти 
вековую жизнь святой перенес 
много невзгод от бесов и 
людей.

При этом оставался человеколюбивым, 
заботящимся о своей многочисленной 
братии. Тяжело было жить и строиться в 
пустыне, таская воду издалека. Скорбели 
монахи. И однажды ночью, когда так любил 
молиться святой, Господь услышал Своего 
раба и удивительным образом через Свое 
творение, а именно дикого осла, указал 
место, где можно копать и найти воду. И 
доныне в Лавре есть источник с живи-
тельной влагой, который зимой не умножа-
ется, а летом не умаляется, хотя все поль-
зуются им в изобилии.

В ночное время, при пении псалмов Бог 
явил прп. Савве из земли огненный столб, 
который касался неба. На заре, обследовав 
это место, святой увидел, что это неру-
котворная пещера. Савва устроил в ней 
церковь, и каждую субботу и воскресенье 
с братией собирались на Богослужения.

Со временем преподобный выстроил 
еще более просторную церковь в честь 
Пресвятой Богородицы, так как в пещерной 
все уже не могли вместиться.

Гробница прп. Саввы Освященного 
в Иерусалиме
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Слез твоих теченьми пустыни 
безплодное возделал ecи/

и иже из глубины воздыханъми 
во сто трудов уплодоносил ecи/

и был ecи светильник вселенней 
сияя чудесы, Савво, отче наш,/

Святой много боролся против 
пагубных ересей и лжеучений. Приме-
чательно, что Великим постом он 
всегда уходил жить в пустыню один, 
углубляясь мыслями в молитвы. Препо-
добный Савва украшен был жизнью и 
словом и исполнен Божественных 
даров. Поэтому его и избрали главой 
всей пустыни и Палестины и почитают 
во всем мире как светильника Веры. 
Даже на самом Гробе Господнем одна 
из трех находящихся там горящих 
лампад – от монастыря преподобного 
Саввы.

Савво, отче наш, моли 
Христа Бога спастися 
душам нашим.

Двадцать лет назад, 24 декабря 1994 
года,  на заседании Священного Синода 
УПЦ было принято решение об 
образовании монастыря в городе 
Мелитополе  в честь преподобного 
Саввы Освященного. 

Обитель начиналась с пустыря, клад-
бищенской часовни и трех монахов. 
Много пришлось потрудиться первым 
насельникам, чтобы начать строитель-
ство  монастыря. Но для Бога нет ниче-
го невозможного. По Его милости и под  
покровительством величайшего свято-
го обитель растет и расширяется. 

И вот уже целых двадцать лет на бого-
служении в монастырском храме 
поется тропарь святому Савве 
Священному:

2014 год

2012 год

2009 год
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2007 год

моли Христа Бога спастися 
душам нашим.

Будем же и мы от всего сердца молить-
ся, дабы Благодать Божия и благосло-
вение преподобного Саввы Освящен-
ного пребыли с нами всегда и везде.
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***

В июле 2014 года вышла  
новая книга писателя  –  
«Крест и память». Работа 
посвящена православной 
жизни Мелитопольского 
уезда XIX - XX вв. и откры-
вает читателям удиви-
тельный духовный мир 
святых подвижников земли 
Мелитопольской. В книгу 
вошли пять документальных 
очерков, каждый из которых 
посвящен  землякам или 
событиям, происходившим 
на нашей земле. 

Крест и память

С  Сергеем Авдеенко я познакомилась четыре  года 
назад, когда отмечался день православной книги. 
С тех пор нас связывает дружба и добрые  творческие 
отношения. Несколько раз мне приходилось бывать  на 
презентациях его новых книг, и я каждый раз не пере-
стаю удивляться  творческому потенциалу этого чело-
века и его нравственным принципам.

За короткий период 
времени, на личные сред-
ства он издал небольшим 
тиражом  более десятка 
своих произведений,  кото-
рые щедрой рукой дарит 
друзьям, близким людям, 
библиотекам города и 
района – всем тем, кто еще 
не разучился  читать  книги…

«Я  люблю 
изучать историю 

родного края, а 
ее невозможно 

представить без 
истории 

православия»  
(С. Авдеенко)

Он известный писатель, драматург, автор почти двадцати книг, член нацио-
нального союза журналистов Украины. В его творчестве – замечательные 
детские рассказы и сказки; пьесы и сценарии; романы и повести; а также ряд 
произведений, посвященных историческим событиям родного края.

Он – коренной мелитополец,  любит изучать историю своего народа 
и считает, что ее невозможно представить без истории православия. 
Читателям уже знакомы выпущенные им ранее книги о протоиерее Феодосие 
Станкевиче,  архиепископе Сергие (Звереве) и других отцах Церкви, постра-
давших за веру православную.
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Немногие знают, что святой праведный отец 
Иоанн Кронштадский бывал когда-то в наших 
краях: в замке у генерала Попова в местечке 
Васильево, где проповедал Божие слово. 
Этому событию посвящен один из очерков 
книги. Трогательные воспоминания очевидцев 
переносят читателя в лето 1894 года на желез-
нодорожную станцию, где проходила встреча 
народа с любимым пастырем.

В книге также рассказывается о 
трагической судьбе священника Алек-
сандра Сергиева, который служил в 
Свято-Алексеевской церкви на Круче. 
Только недавно стало известно, что 
именно он был предшественником 
протоиерея Феодосия Станкевича.

В одном из очерков речь идет о 
соборе св. Александра Невского и его 
настоятелях. Автор подробно описал 
священников, служивших много деся-
тилетий назад настоятелями кафе-
дрального собора, который был 
разрушен в 30-х годах прошлого 
столетия. 

Последняя глава книги отведена 
духовным поискам протоиерея 
Алексея Богаевского, последнего 
настоятеля кладбищенского храма 
Усекновения Главы св. Иоанна Пред-
течи. Внучка о. Алексея, Нина Влади-
мировна, предоставила писателю для 
изучения рукописные  проповеди 
батюшки. Некоторые из них впервые 
опубликованы в книге.

Подготовила 
Анна ШИРШОВА

Книга «КРЕСТ И ПАМЯТЬ» имеется в церковной лавке и в библиотеке монастыря

…Эта радостная весть с неимоверною 
быстротою облетела всю нашу округу 
и все ее население. И даже на далеком 
расстоянии от нашего местечка все 
встрепенулись: молясь и крестясь, люди 
бросали свои поля, гумна и дома и 
спешили в Васильево с радостною наде-
ждою принять благословение от его 
десницы и увидеть любвеобильного 
пастыря молящимся и приносящим 
бескровную жертву за весь мир. Все 
дороги, ведущие к местечку, покрылись 
едущими и идущими, и железная дорога 
сотнями высаживала на местном полу-
станке богомольцев и почитателей 
доброго пастыря.

С утра, в четверг 25 августа, – в день 
приезда о.Иоанна, – местечко с 
истинным русским радушием прини-
мало и приезжих и прихожих. К 10-ти 
часам вечера, времени приезда о.Иоанна, 
на местном вокзале собрались все те, 
кои по долгу службы должны были 
встретить дорогого гостя. Здесь мы 
видим господина исправника Мелито-
польского уезда, господина земского 
начальника 3-го участка, местного 
волостного старшину с хлебом и солью 
и окружающих сельских старост. Все 
помещение на вокзале, вся платформа, 
весь двор – все залито народом…

Отдельная глава посвящена протоиерею 
Александру Терновскому, известному миссио-
неру и настоятелю Архангело-Михайловской 
церкви села Матвеевки Мелитопольского 
уезда. Оказывается, он был среди избранных 
священнослужителей Таврической губернии, 
которые читали Святое Евангелие у гроба 
умершего императора Александра III. 



– Батюшка, расскажите, пожалуйста, 
о практической и нравственной стороне  
такого вида пожертвования. 

– С одной стороны, люди как бы поку-
пают кирпичик, который станет частичкой 
нашего храма. Жертвуя на именной 
кирпич, они  указывают  имя конкретного 
человека (живого или усопшего), за кото-
рого в алтаре совершается проскомидия, 
и еще в течение сорока дней поминается 
во время чтения Псалтири.   Эти записки  в 
специальной капсуле вкладываются в стену 
храма в процессе строительства. 

– С другой стороны, 
такое пожертвование 
монастырю – это не про-
стое отчисление средств.  
За каждым именным кир-
пичиком стоит отдельный 
человек, его  упование 
на Господа и надежда 
на спасение души. Такие 
жертвы, принесённые от 
всего сердца,  считаются 
угодными Богу. Ведь не 
зря на каждой литургии 
звучит  молитвенное воз-
ношение: «Благотвори-
телей, благоукрасителей, 
жертвователей святаго 
храма сего да помянет 
Господь Бог во Царствии 
Своем всегда, ныне и 
присно и во веки веков».

Именной 
кирпичик

– А жертвователи смогут приходить в 
этот храм на богослужение?

– Согласно   «Положению о монастырях 
и монашествующих», храм строится на 
внутренней территории обители, закрытой 
для мирян. Он будет предназначен для уеди-
ненного молитвенного правила и богослу-
жений братии, но на престольный праздник 
и другие торжества храм будет открыт для 
всех желающих. 

– Какая реальная помощь в строитель-
стве нового храма от «кирпичика»?

– Если посмо-
треть статистику, 
то, конечно же,  
помощь ощутима. 
За такие пожертво-
вания можно приоб-
рести в месяц около 
тысячи кирпичей. 
То есть,  жертвуя на 
кирпичик, люди всем 
миром участвуют в 
строительстве храма.  
Всего же  для нашего 
строительства нужно 
пятнадцать тонн 
цемента и сто трид-
цать тысяч кирпичей, 
а это приходится 
почти по одному 
кирпичу на одного 
жителя города…

«Если на Вашу долю 
выпала честь строить 
Дом Божий, примите это 
как великий дар Творца, 
ибо десница Господня 
касается того, кто 
строит храмы, и многие 
грехи простит тому 
Господь.»

Св. Иоанн Кронштадский

Многим православным христианам знакомо такое понятие, как «именной кирпичик». 
Это – один из способов пожертвования на строительство и восстановление обители или 
храма. На территории монастыря сейчас возводится новый храм в честь Преображения 
Господня, и в свечном киоске принимаются пожертвования  «на кирпичик». 
Об этом мы сегодня  говорим с наместником нашего монастыря архимандритом Иоанном.



Благотворители, благоукрасители, 
жертвователи…

Во все времена люди стремились поучаствовать не только в 
строительстве храма, но  и в его благоукрашении. Ведь жертво-
вать на храм можно не только деньги, но и собственные силы, и 
свободное время. Храм объединяет людей. Благодаря  совмест-
ной  молитве и работе создается духовная семья.  

С первого дня и поныне в монастыре трудятся наши прихо-
жанки. С радостью они приходят в храм Божий, в трапезную и 
на огород, чтобы поработать во славу Божию на пользу ближ-
ним и во спасение своей души.

«Монастыри 
служат для 
мирян тихой 
пристанью 
от волнений 
житейской 
суеты»

схиигумен Иоанн 
(Алексеев)

«Нет паче послушания, как послушание 
Церкви! И если токмо тряпочкою 
притереть пол в дому Господнем, превыше 
всякого другого дела поставится у Бога… 
И где же и возрадуемся духом, сердцем и 
всем помышлением нашим, как не в ней, где 
Сам Владыка Господь наш с нами всегда 
соприсутствует!»

Прп. Серафим Саровский



Церковная свеча-как наша жизнь

Дар любви к Богу

Свеча свидетельствует о нашей любви 
к Господу. Пришли в храм, принесли ее в 
дар. Но горит ли наша душа так, как эта 
тоненькая свечечка? Поднимается ли 
пламя нашей молитвы к небу? Устремля-
емся ли мы всем своим существом ввысь, 
к небесам, к святости, к красоте вышней 
жизни, посвященной Богу?.. Но свеча не 
только горит и светит, она еще и греет, 
изливает хотя бы немного тепла на окру-
жающих. А мы? Согреваем ли мы своей 
любовью тех, кто находится возле нас, 
наших близких, родных, всех, с кем мы 
живем и общаемся? Или же застыли во льду 
греха, самолюбия, замкнулись и лежим, 
как холодная, остывшая головешка?.. 

Эта маленькая свеча говорит еще и о том, 
возлюбленные, что и мы с вами хорошо 
ли, плохо ли проживаем свой короткий 
земной срок. «Прогорим» очень быстро, и 
что же после нас останется? Останется ли 
хотя бы капелька света – добра от наших 
дел? Останется ли хотя бы капелька тепла 
и доброй памяти о нас? 

От крещения до смерти…

С плачем рождается младенец. Святая 
Церковь дает ему духовное рождение, 
омывает Святым Крещением. В руках 
восприемника горит свеча и роняет свои 
восковые слезы, как живая плачет перед 
Богом о новом маленьком человеке, о 
его немощи, слабости и многих тяготах 
предстоящей ему жизни. А когда человек 
вырастает, то может в вихре жизни 
запятнать свою душу грехом. И 
тогда приходит он к святому 
Таинству Покаяния, зажи-
гает свечу, ставит ее на 
подсвечник. Эта свеча проли-
вает свои горючие слезы 
о нашей греховности, о 
холоде и мраке нашей 
беззаконной жизни. 

Когда жизнь человека освящается 
брачным союзом – молодые держат в 
руках зажженные свечи... Своим пламенем 
они напоминают о любви в семье, о том, 
что и семейное счастье не долговечно, 
что и оно неожиданно угаснет, как эта 
зажженная свеча... 

Когда человек в болезни обращается к 
Богу, соборуется, помазывается святым 
елеем, рядом с ним пламенеет свеча, как 
бы вознося к небу его молитву, ходатай-
ствуя за него. 

Когда человек оказывается на смертном 
ложе, то у его изголовья ставят свечу, как 
символ его бессмертия, как свидетель-
ство того, что душа его продолжает жить 
и вечно пламенеет пред Богом... Когда на 
могилку придут родные, они тоже зажгут 
свечу в знак своей любви к умершему и 
памяти о нем. 

Огонь нашей веры

И так всю жизнь, да и после смерти рядом 
с нами горит свеча, незаметная, маленькая. 
С какой верой мы в горе, в затруднении 
ставим перед иконами Спасителя, Матери 
Божией или угодников Божиих свечи, 
с такой же милостью Отец Небесный 
утешает наши скорбные души, ниспосылая 
Свою помощь. 

Возлюбленные братия и сестры, почаще 
ставьте хотя бы маленькие восковые свечи. 
Они горят огнем большой несомненной 
веры, напоминая как бы две лепты бедной 

вдовы... Будем помнить, 
что церковная свеча – 

это наша жизнь. Церковная 
свеча – это наша любовь 

к Богу и ближним. 
Церковная свеча – это 

сила, помогающая нам 
в трудные минуты 

жизни и смерти. 

Мы часто приходим в храм, стоим, ничего не сознавая, не стараясь 
проникнуть в смысл богослужения, даже не внимая чтению и пению. А между 
тем, в храме даже самая малая деталь может дать великое назидание.
Вот маленькая церковная свечечка. Пришли, взяли ее, зажгли, поставили перед 
иконой, и горит она. Принесли свой небольшой дар в подкрепление молитвы. 
Что обозначает это тихое маленькое пламя свечи, поднимающееся к небу?

Из проповеди архимандрита Тихона (Агрикова)
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Елена – прихожанка нашего храма. 
Она много лет работает воспитателем 
в школе-интернате №2 города Мели-
тополя. Эту историю она в свое время 
рассказала священнику и некоторым 
близким людям, а теперь, пользуясь 
случаем, решила поведать широкому 
кругу читателей.  Вот, что она рассказала:

Это произошло давно, когда еще мона-
стырская библиотека находилась в самом 
храме, там, где сейчас находится свечной 
киоск. Я прочитала книгу «Крестный путь 
святителя Луки», посвященную Архи-
епископу Луке (Войно-Ясенецкому), и 
она на меня произвела большое впечат-
ление. В то время я была еще только на 
пути к Богу и находилась в мучительном 
поиске истины. Со временем  прочитала 
Новый Завет, а потом по благословению 
батюшки, ежедневно начала читать по 
одной главе Евангелия. А так как Деяния 
святых апостолов я не читала, то со 
временем та часть книги спрессовалась и 
страницы слиплись.

Однажды вечером я читала Евангелие 
от Матфея и дошла до строк: «А если 
кто не примет вас и не послушает слов 
ваших, то, выходя из дома или из города 
того, отрясите прах от ног ваших» 
«Истинно говорю вам: отраднее будет 
земле Содомской и Гоморрской в день 
суда, нежели городу тому» (10. 5-15). В 
тот момент в дверь раздался звонок и на 
пороге оказались две женщины из секты 
«Свидетели Иеговы» и начали прово-
дить агитацию.  Они открыли Библию, 
и, невзирая на мои слова, что я хожу в 
монастырь, очень увлекательно расска-
зали мне о Боге и ушли, оставив журнал 
«Сторожевая башня». Я прочитала его, и 
в мою душу закрались сомнения.

Через несколько дней я взяла в руки 
Писание, стала перед иконой Спасителя и 
начала молиться: «Господи, – просила Его, 
помоги мне разобраться, где есть правда! 
Может, действительно, Слово Твое идет от 
этих людей?»

Внезапно сама по себе открылась Библия 
на слипшихся страницах. Это была 14 глава 
«Послание апостола Павла к коринфянам». 
Мой взгляд сразу привлекли слова: «Разве 
от вас вышло слово Божие? Или до вас одних 
достигло?» (стих 34), а потом перешел дальше: 
«Жены ваши в церквах да молчат, ибо не позво-
лено им говорить, а быть в подчинении, как и 
закон говорит». Столько времени прошло с 
тех пор, а я до сих пор не могу спокойно вспо-
минать это событие. 

Я не могла уснуть всю ночь, а на следующий 
день пошла в монастырь и исповедовалась, на 
что мне священник сказал, что я еще духовно 
слаба и не должна вступать в спор с сектан-
тами. Как всегда, я зашла в библиотеку и прямо 
перед собой увидела, лежащую на столе, 
книгу «Диспут Олега Стеняева со «Свидете-
лями Иеговы». Я поняла, что был Промысел 
Божий, и взяла эту книгу домой. Мне потом 
многое открылось, и я уже не сомневалась в 
истине Православия. Как-то вечером, когда я 
поднималась по лестнице домой, то увидела, 
что снова  возле моей двери стоят «свидели». 
И как только они начали проводить агитацию, 
я, совершенно забыв напутствие батюшки, 
и, вооружившись «Стеняевым»,  вступила с 
ними в спор. С улыбкой, по-хорошему, я отве-
чала им, что они заблуждаются, что и вера, и 
название их неправильные и много чего я им 
тогда говорила, помню только одно, как вдруг 
мои вежливые собеседники превратились в 
злых и шипящих оппонентов, доказывающих 
свою правоту.

Это был их последний визит...

Почти полгода прошло с тех пор, 
как редакция объявила конкурс 
рассказов на тему: 
«Чудо в моей жизни». 
Нам писали разные 
истории, которые 
врядли можно назвать 
чудом, но рассказ 
Елены Стоякиной, 
мы решили 
опубликовать.

Библия сама открылась в моих руках
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Ответы на вопросы

— Что такое борьба с грехом, ведь она 
возможна только с помощью Бога? Можно 
внешне не совершать греха, но в мыслях 
желать этого, что же делать с мыслями?

— Опытные люди говорят, что никто не стано-
вится сразу спортсменом высокого класса, для 
этого нужна постоянная тренировка. Слово 
«аскетика» происходит от греческого «askeo», 
что значит «тренируюсь». Значит, нам необ-
ходима духовная тренировка. Мы просто не 
ставим себе целью упражняться в молитве, в 
Богомыслии. Никто еще не научился молиться, 
не молясь. Никто не научился бороться с 
помыслами, не борясь с ними. Большой 
помощью в этом занятии может стать чтение 
духоносных книг. Не чтение книг о чудесах и 
мироточениях, которые ничего практически 
не дают. Необходимо чтение духоносных 
книг. Ибо с кем мы общаемся, тем духом мы 
и наполняемся. Надо читать святых Отцов, 
иметь их труды настольными книгами: «Поуче-
ния» Аввы Дорофея, «Письма Валаамского 
старца Иоанна» и другие. Эти книги не заме-
няют нам молитву, но также наполняют нас 
Духом Божиим, помогают жить по-христи-
ански. На столе должна быть святая книга, 
в которую нужно заглядывать ежедневно, 
читать одну-две страницы. Нельзя приобрести 
что-то без труда.

— Какова связь между страстями и 
страданиями?

— Даже этимологически слово «страсть» 
связано со «страданием». Поэтому ваш вопрос 
равносилен такому: «Какова связь между 
мучением и страданием?» А связь простая: 
когда человек осуждает, он уже страдает. Я 
страдаю, когда я завидую, ненавижу. Когда 
объедаюсь, мой бедный живот страдает и 
кричит: «Не могу больше, помилуй меня!» А я 
отвечаю: «Погоди, вот это блюдо очень вкус-
ное. Я тебе еще сейчас положу, голубчик, и 
не плачь». Так что связь очень прямая. Хотя 
есть вещи и менее очевидные. Но не будем 
же мы настолько слепы, чтобы жить, ощущать 
только кожей. Когда я внутри себя лукавлю, 
лицемерю, осуждаю кого-то, я нарушаю закон 
человеческого бытия. А любое нарушение 
закона чревато страданием. Грех есть страда-
ние. Поэтому ради собственного блага нужно 
избегать греха.

О борьбе с грехом
— Если от действия грехов явных, 
таких, как пьянство или блуд, появ-
ляется скорбь, то является ли она 
очистительной скорбью, о которой 
пишут святые Отцы и Священное Писа-
ние. Смиряет ли грех?

— Появление скорби – естественное 
следствие греха. Если кто-то идет 
босиком по лесу и вдруг наступил на 
сосновую шишку, то он может подско-
чить от боли. Эта боль естественная, 
но не очистительная. Боль является 
предупреждением человеку: — Не делай 
так. Как было бы ужасно, если бы не 
было боли? 

И беда, когда боль уходит. Пока ухо 
чувствует мороз, еще ничего не поте-
ряно, но беда, когда оно мороз чувство-
вать перестало, можно остаться без уха. 
Вот что такое скорбь, которая происте-
кает в силу греха. Эта скорбь является 
благим действием для живого орга-
низма: я должен обратить на нее внима-
ние и прекратить действие, приносящее 
мне страдание. Это сигнал: ухо защи-
пало – нужно немедленно растереть 
его или укрыть шапкой. Так и при совер-
шении греха. Христианство отличается 
от других религий тем, что предлагает 
бесценное средство: тут же покаяться 
перед Богом, то есть измениться.

Покаяние по-гречески «meta-noia», то 
есть «изменение». Под покаянием разу-
меется изменение моего отношения к 
тому, что я сделал. Это есть прямая нена-
висть ко греху. Без нее покаяние оста-
ется пустым звуком. Исповедь со 
стороны священника, если он не пони-
мает сути покаяния, может превратиться 
в допрос, а со стороны кающегося – 
в отчет о проделанных грехах. Нужно 
именно покаяние, и священник может в 
этом деликатно помочь.

Почему я говорю об этом? Однажды 
после исповеди у батюшки женщина 
сказала: «Слава Богу, что я не девушка, а 
то бы вышла после исповеди развращен-
ной». Я спросил ее, в чем дело. 

Алексей Ильич ОСИПОВ
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Она говорит: «Он о таких грехах мерзких 
меня расспрашивал, о которых я в жизни 
своей никогда не слыхивала». Это не испо-
ведь, это значит испачкать человека, грязью 
его облить. Поэтому осторожность должна 
быть с обеих сторон: и священника, чтобы 
не осквернить душу, не подать ей дурные 
и отвратительные мысли, и со стороны 
кающегося должна быть попытка ото всей 
души перед Богом каяться, не вдаваясь в 
детали и подробности, особенно когда это 
связано с грехами телесными. И завести 
себе привычку: как только согрешил, напри-
мер, обманул ближнего, тут же немедленно 
искренне попросить прощения у Бога, и 
если есть возможность, – то и у обману-
того. Вот это будет покаяние, исцеляющее 
и очищающее человека. Христианство дает 
бесценное средство излечения раны, а 
где они не исцелены, начинается воспале-
ние и загнивание. Это гниение проявляет 
себя таким образом, что страсти начинают 
развиваться с огромной силой, и далее, 
по слову Иоанна Лествичника, у человека 
может наступить «окамененное нечув-
ствие», то есть теряется чувствительность, 
совесть перестает говорить. Это ужасно, 
и поэтому Отцы советуют каяться немед-
ленно, как только опомнился. А потом пока-
яться и пред священником.

— Объясните, как отличить рассуждение 
от осуждения?

— Каждый знает, когда он осуждает чело-
века. Говорящий ощущает в своей душе 
недоброжелательность, презрение, неко-
торую неприязнь. А что такое рассужде-
ние? Вот, например, начальнику нужно 
взять человека на работу для финансовой 
деятельности. А ему говорят, что этот чело-
век крепко проворовался, и он заключает, 
что такого брать не нужно. У каждого свои 
немощи: как хромому нельзя заниматься 
бегом, так и вору быть бухгалтером. Одно 
дело, когда мы оцениваем деловые качества 
человека на службе и вынуждены констати-
ровать, что у него есть те или иные недо-
статки, чтобы иметь правильный взгляд на 
возможность работы с ним. Это рассужде-
ние, и оно всегда касается конкретной наце-
ленности на какой-то предмет. А осуждение 
сопряжено с болтологией, неприязнью и 
не имеет никакой цели. Вы должны будете 
предупредить своего ребенка: «Не водись 
с тем-то». А осудить – это совсем другое. 
Вся суть, конечно, в сердце человеческом 
происходит, и каждый чувствует, когда он 
рассуждает, а когда осуждает.

Рассуждение обусловлено жизненной зада-
чей, осуждение с этим не связано. Можно 
говорить о человеке с горечью сердца, а 
можно – бесстрастно. Поэтому нужно меньше 
обсуждать, чтобы не осуждать.

— Человек постигает свои немощи, пони-
мает, что он не может их преодолеть, через 
это он смиряется. Но не может ли он дойти 
до такого состояния, что теряет рвение 
бороться с самим собой? Получается не 
смирение, а успокоение в том, что он греш-
ник. Что делать в таком случае?

— Представьте, я иду и вдруг наступаю на 
гвоздь пяткой. Причем сам вытащить не могу. 
Ослабеет ли у меня рвение идти к врачу? 
Нет. Когда я чувствую остроту раны и боль, 
ревность моя не ослабеет. Я буду делать сам 
все, что могу, и буду благодарен всем, кто мне 
поможет.

Всю суть христианства можно свести к одному 
греческому слову – синергия, то есть соработ-
ничество. Ни я не могу спастись без Бога, ни 
Бог не может меня спасти без меня. Вот одна 
из фундаментальных аксиом христианской 
веры. Рвение может ослабеть только тогда, 
когда человек перестает чувствовать грех. 

Продолжение в следующем выпуске
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История маленькой  Верочки мне была 
знакома по рассказам ее папы, Андрея 
Зинченко, бывшим сотрудником мона-
стыря. Но когда я увидела маму девочки, 
собирающей пожертвования  под стенами 
нашего монастыря,  поняла, как непросто 
им выживать.

Просить – всегда трудно и стыдно. Проще 
написать о помощи в газете и ждать, но, 
когда болеет ребенок, мать готова на 
любой шаг лишь бы спасти свое дитя. 

Этот ребенок родился в семье веру-
ющих родителей семимесячным, с весом 
чуть больше килограмма. Девочку сразу 
же отправили в 
реанимацию, так 
как она не пода-
вала признаков 
жизни. Но по воле 
Божией, ребенок 
остался жив.

 Девочку крестили и назвали в честь святой  
мученицы отроковицы Веры. Преждевре-
менные роды стали следствием тяжелого 
заболевания – ДЦП. Но ведь это –  диагноз, 
а не приговор.

Вера очень активная и весёлая девочка! 
Она любит жизнь, несмотря на то, что она 
у нее нелёгкая. «Если бы вы только видели,  
– говорит мама Ольга Зинченко, – как 
горят глаза девочки, когда на улице бегают 
другие  дети, и она говорит: «Я тоже хочу 
ходить»… А ходить, по мнению специали-
стов, она сможет. 

Кроме основного лечения, ей нужна хорошая 
реабилитация. 

Этой осенью был пройдён курс в специали-
зированном детском санатории «Хаджибей» 
г.Одессы. Лечение прошло хорошо, и уже через 
месяц были видны результаты. Для полно-
ценной реабилитации необходимо проходить 

лечение раз в полгода. Стои-
мость такого курса составит 
около 6 тысяч гривен, которых 
нет. Андрей остался без 
работы, в семье подрастает 
старшая дочь и скудного пенси-
онного пособия по инвалид-

ности не хватает…
Вы когда-нибудь видели слёзы больного 

ребёнка? Ведь он плачет не от того, что 
разбил коленку, а от того, что боль сковывает 
движения. И мать, которая плачет, но сквозь 
слёзы шепчет своей крохе: «Родная, потерпи, 
я с тобой… мы справимся, мы победим,  ведь 
рядом столько добрых людей!» 

Мы взываем ко всем добрым людям: 
«Помогите ребёнку сделать первый шаг» и 

верим, что если собрать «с миру по нитке», то 
мы сможем осуществить мечту, которая станет 
реальностью.

Помогите Верочке
Д
ел

а
 л
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Она готова, без сомненья, 
Пред каждым на колени встать.
Она не бомж, не попрошайка, 
Она дитя больного – МАТЬ!
Она с протянутой рукою здесь, 
Как на паперти, стоит,
За каждый рубль и за улыбку 
Благодарит, благодарит.

Доверьте нам своих родных и близких!
Семь лет в монастыре успешно работает реабилитационный Центр 

для людей с алкогольной, игровой и наркотической зависимостью.
Круглый год опытные психологи, психотерапевты и профессиональные 

консультанты по химической зависимости оказывают помощь всем нуждающимся.
Лечение в реабилитационном Центре анонимное и конфиденциальное. 

Подробную информацию можно получить по телефонам:
 (097)221-44-08     (050)285-27-02    (063)973-29-33

«Кто затыкает ухо свое от 
вопля бедного, тот и сам будет 
вопить, –  и не будет услышан»  

(Притч. 21:13) 

сделать первый шаг!

Контактный телефон мамы: 
(096) 93-24-225

Реквизиты для перечисления:  
карта ПриватБанка 5211 5373 2393 0367  
на имя Зинченко Ольги Александровны 
Мобильный кошелёк Киевстар  (097) 94-86-084 


